
 

 

 

Владимир Комаров - водолаз, спасатель 
зонального поисково-спасательного 
отряда № 2 Казани при МЧС Республики 
Татарстан: «Мы знали, что произошла 
большая беда, но ехали в неизвестность» 
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Добровольчеству – быть! 
Государственным Советом Республики 
Татарстан принят закон Республики 
Татарстан о добровольной пожарной 
охране 
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Прикладники Татарстана вошли в 
тройку сильнейших команд России.  
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МЧС сделало все что могло 
 

Этого не должно было случиться. Никакой прогноз, никакие 
аналитики не могли этого предвидеть. Да и кто мог такое 
предположить, что в мирное время на великой русской реке 
расстанутся с жизнью 122 человека, в их числе 28 детей. Сейчас 
уже известно, что те, кто находился на правом борту теплохода 
«Булгария», вообще не имели шансов на спасение. Водолазы 
поднимали погибших людей, которые были облачены в 
спасательные жилеты, но не успели покинуть мгновенно 
затонувший корабль. В истории нашей страны – это третий 
случай массовой гибели людей на воде. И все они произошли по 
разным причинам.  

В 1983 году теплоход «Александр Суворов» вписался не в 
тот проем моста, соединяющего Ульяновск по разным берегам 
Волги. В результате чего у теплохода была полностью «срезана» 
верхняя палуба. В той трагедии лишились жизни 176 человек. 
Вторая беда на воде произошла в последний день лета 1986 года, 
когда в результате столкновения с сухогрузом на дно Черного моря 
ушел шестипалубный теплоход «Адмирал Нахимов», навечно 
захвативший с собой 423 жизни. Что же произошло с 
«Булгарией»? Ведь никаких сторонних препятствий на ее пути не 
было… 

Эта трагедия, произошедшая недалеко от места слияния 
двух великих российских рек Волги и Камы, стала испытанием не 
только для родных и близких пострадавших и погибших людей, а 
также тех, кто переживал по всей стране, но и для тех, кому 
пришлось по долгу службы вести поисково-спасательную 
операцию, продолжавшуюся 16 дней, которая всего через три дня 
уже стала считаться только поисковой. 

Сейчас можно сказать, что МЧС России достойно 
справилась с поставленной задачей. Все 122 человека, считавшиеся 
пропавшими без вести, были обнаружены и переданы 
родственникам для захоронения. Система прошла испытание на 
прочность.  

О том, с чем пришлось столкнуться в первые часы 
трагедии, и как была организована и проведена уникальная 
поисково-спасательная операция, рассказывает начальник 
Главного управления МЧС России по Республике Татарстан 
генерал-майор внутренней службы Рафис Хабибуллин. 

 
                                                                            

 
 
 



 
 

 
- Рафис Завдатович, 
произошла ужасная трагедия, 
сопоставимая по своим 
масштабам с гибелью 
теплохода «Адмирал Нахимов» 
в 1986 году. С чем пришлось 
столкнуться спасателям, 
водолазам и всем задействованным 
силам в самом начале поисково-
спасательной операции? 
 
- Произошла трагедия, которую мы 
никак не ожидали и не могли 
спрогнозировать. Самым сложным в 
первые часы оказалось отсутствие 
информации. Мы не представляли 
себе, что происходит, мы не знали, 
сколько людей было на борту, 
сколько из них было спасено 
проходящими судами. Первая 
внятная информация появилась после 
того, как экипаж теплохода 
«Арабелла» своими героическими 
усилиями принял на борт всех 
людей, находящихся в тот момент на 
воде. Уже в 14.15 к месту трагедии 
прибыли на патрульном катере 
инспекторы Зеленодольского 
отделения Центра ГИМС Марат 
Валеев и Ильдус Хайбуллин. Именно 
они с места доложили обстановку 
руководству МЧС России. Затем 
прибыли их коллеги из Тетюш 
Л.Ф.Замалетдинова и А.В. Ананьев. 
Началось обследование акватории и 
прибрежной зоны. К месту ЧС 
прибыли пожарные ПЧ-116, 
спасатели ЗПСО № 1 и № 2, 
полицейские, медики, работники 
прокуратуры и администрации 
Камско-Устьинского района.  В 15.00 
вылетел вертолет Ми-8 авиазвена 
ФГУАП МЧС России с водолазами 
на борту.  

Но мы по-прежнему не имели 
информации о том, сколько человек  

 

 
 
находилось на борту в момент 
катастрофы теплохода «Булгария». 
Это касалось не только пассажиров, 
но и членов экипажа и 
обслуживающего персонала. И 
только после уточнения информации 

от туристической компании, 
организовавшей этот роковой рейс, 
нам открылась истинная картина 
произошедшей трагедии. И, тем не 
менее, списки постоянно 
уточнялись, в них вносились 
изменения, находились люди, 
которые в последний момент 
отказались от поездки. 
Информационный голод – вот что 
было в первые часы трагедии.  
Второй вопрос – как такое могло 
произойти? Когда к месту 
чрезвычайной ситуации добрались 
первые спасатели, погодные условия 
были просто ужасными. Сильный 
ветер разгонял волны до высоты от 
1,2 до 1,5 метра. Само место 
трагедии – это довольно обширное 
водное пространство. Район 
Камского устья в Куйбышевском 
водохранилище – место слияния двух 
крупнейших рек европейской 
территории России - Волги и Камы. 
Протяженность от одного до другого 
берега достигает длины 46 км. На 
месте крушения «Булгарии» это 
расстояние составило 18 км.  
 
 

 
И наконец, отмечу, что такого опыта  
проведения спасательной операции у 
нас не было. Нигде в современной 
России катастроф такого уровня не 
происходило. Если вспоминать 
трагедию, произошедшую с 
теплоходом «Адмирал Нахимов», то 
там было столкновение с грузовым  
судном. Но уже в 23 часа 07 минут 
водолазы нашей поисково-
спасательной службы сумели достать 
первое тело погибшего пассажира. 
Отчет времени поисковой операции 
пошел именно с этого времени. 
К моменту приезда основных 

подразделений МЧС, мы уже знали 
место трагедии и проводили первые 
операции по подъему на поверхность 
тел погибших людей. Но по-
настоящему тяжело было в тот момент, 
когда встречали живых. Тогда, к 19 
часам 10 июля, в казанском речном 
порту собралось около 500 человек. 
Они ждали теплоход «Арабелла», 
экипаж которой пришел на помощь 
тонущим людям и спас 79 человек. Те, 
кто ждал на берегу, еще не знали, живы 
ли их родные и близкие, удалось ли им 
спастись. Когда спасенные начали 
выходить на берег, картина 
напоминала дьявольскую лотерею. 
Каждый, кто ожидал, надеялся увидеть 
своего, но повезло, увы, далеко не 
всем. А еще на берегу раздавался плач. 
Те, кто узнавал своих, плакали от 
радости, те, кто выходил – рыдали по 
другой причине. Причем рыдали даже 
бывалые на вид мужики. Вот когда 

начинаешь понимать, ЧТО они 
пережили. 
 
- Скажите, как было отработано 
взаимодействие сил и средств 
группировки МЧС, собранной со 
всей России, а также всей системы 
РСЧС, подключенной к ликвидации 
последствий этой ужасной трагедии? 
 
 



 
 
- Прежде всего выражаю глубокую 
признательность главе МЧС России 
Сергею Кужугетовичу Шойгу. 
Именно благодаря его личным 
распоряжениям ранним утром 11 
июля прибыли высококлассные 
водолазные специалисты из 
«Центроспаса» и «Лидера», а также 
был решен вопрос о срочном 
выдвижении к месту гибели 
«Булгарии» двух мощных плавучих 
кранов из подмосковной Дубны и 
Волгограда.  

 
Конечно, не все было гладко в первое 
время. Проблемы возникали. Одно 
дело, когда ты работаешь на земле, 
где можно поставить палатку, 
подогнать любой транспорт. И 
совсем другое, когда проводится 
операция на воде. И здесь огромную 
помощь и поддержку во всех 
вопросах оказали Президент 
Республики Татарстан Рустам 
Нургалиевич Минниханов и 
Правительство Республики 
Татарстан. Первым делом пришлось 
решать вопросы с предоставлением 
водного транспорта. В наше 
распоряжение в самые короткие 
сроки были отданы 15 судов речной 
флотилии, в том числе толкач 
«Варна», теплоход «Маяк», теплоход 
«ОМ-350», РТ-355 с баржой с 
песком, теплоход «Арабелла», при 
помощи которых проводилась 
поисковая операция. И, безусловно, 
слова благодарности первому  

 
 
Равилю Фатыховичу Муратову, 
бывшему с нами с самых первых 
часов трагедии и принимавшему в 
организации работ самое активное 
участие. Мы не представляли также в 
первое время, какие силы нам нужны 
для работы. В 18.45 прибыла 
оперативная группа Приволжского 
регионального центра МЧС России 
под руководством начальника ПРЦ 
генерал-лейтенанта Игоря 
Владимировича Паньшина.  Поэтому 
уже в первую ночь к нам стал 
прибывать людской поток из 
поисково-спасательных 
подразделений практически всех 
регионов Приволжского 
регионального центра МЧС России. 
Друг за другом к месту 
расположения оперативного штаба  

подъезжали и разгружались 
водолазы из Ульяновской, 
Самарской, Нижегородской и 
других областей, а также соседних 
республик.  В это же самое время 
уже находились в пути 
специалисты высочайшего уровня 
из Москвы, Архангельска, Туапсе, 
Санкт-Петербурга и даже из 
Иркутска. Также продолжали 
прибывать родственники 
выживших и погибших в 
катастрофе. Людей где-то нужно 
было размещать, организовать 
питание.  Этот вопрос был решен 
достаточно оперативно, благодаря 
содействию и пониманию местных 
властей – администрации поселка 
Затон им.Куйбышева и 
администрации Камско-
Устьинского района. Активно 
помогали главы соседних 
Тетюшского, Буинского, 
Алексеевского, Спасского, 
Кайбицкого районов. 
 

 

Выражаю им слова признательности 
за обеспечение всех бытовых, 
человеческих условий для работы 
водолазов. У спасателей всегда были 
места для отдыха и горячая пища. У 
людей, которые часами находились 
под водой во время своей смены, 
выполнявших очень тяжелую работу 
не только с физической, но и 
моральной точки зрения, не возникло 
бытовых вопросов.  
Поэтому вопросы взаимодействия 
территориальной и функциональной 
подсистемы РСЧС были отлажены в 
течение нескольких часов. Уже к 

утру 11 июля была поставлена задача 
о предоставлении всей необходимой 
техники и ресурсов. 
11 июля 2011 года, прервав отпуск, 
Президент Республики Татарстан 
Р.Н. Минниханов  совместно с 
Премьер-министром РТ И.Ш. 
Халиковым  прибыл на  место 
крушения теплохода и провел 
оперативное совещание  с 
министерствами и ведомствами, 
задействованными в ликвидации ЧС, 
после чего в 10.00 совместно с 
председателем следственного 
комитета Российской Федерации   
А.И. Бастрыкиным  принял участие  
в ситуационном зале ЦУКС МЧС 
России по РТ в селекторном 
совещании, проводимом  
Министром МЧС России С.К. 
Шойгу.  Далее в11.00 провел 
совещание с руководителями 
силовых структур в антикризисном 
центре  Кабинета Министров РТ. В 
15.00 и 19.30 участвовал повторно на 
селекторных совещаниях, 
проведенных под руководством 
Министра МЧС России Сергея 
Кужугетовича Шойгу. 12 июля для 
координации действий прибыл 
заместитель министра МЧС России 
генерал-полковник внутренней  
 



 
 
службы Александр Петрович 
Чуприян. В этот же день 19.00 
проведено заседание 
государственной комиссии по 
расследованию причин крушения 
теплохода «Булгария» под 
председательством Министра 
транспорта Российской Федерации 
И.Е.Левитина с участием 
Президента РТ  Р.Н.Минниханова. 
Далее согласно принятым решениям 
проводилось наращивание сил и 
средств группировки по ликвидации 
последствий катастрофы. 

 
- Каково ваше человеческое 
отношение к произошедшей 
трагедии? 
 
- Тяжело… Когда надо выполнять 
свою непосредственную работу, 
здесь необходимо было еще и 
поддержать родственников и близких 
тех, кто остался на затонувшем 
теплоходе. В оперативный штаб 
приезжали родители, дети погибших 
и постоянно нас спрашивали: «где 
наши родственники?».  

Произошла трагедия 
российского масштаба. У нас в 
республике никогда ничего 
подобного не происходило. Как 
человек, конечно, я искренне 
скорблю и переживаю со всеми, кто 
потерял своего близкого во время 
этой катастрофы. Могу со всей 
ответственностью заявить, что 
спасатели и водолазы делали все 
возможное, чтобы родственники 
могли по-людски похоронить 
погибших членов своих семей.  

 
- Можно ли сказать, что водолазы 
совершили настоящий подвиг? 

 
- Это даже не подвиг, а героизм! 
Водолазы работали в сложнейших 
условиях, особенно в первые два дня,  

 
 

когда волна поднималась на 
полтора метра. На долю спасателей, 
которые приехали со всей России, 
имеющих опыт подводных операций 
на Саяно-Шушенской ГЭС, выпала 
самая тяжкая работа, реально 
сопряженная с риском для 
собственной жизни. Но они сумели 
сделать невозможное. Ребята 
проникали в самые потаенные отсеки 
и оттуда продолжали доставать тела 
погибших, работая в кромешной 
темноте, разгребая кучи мусора и 
разбросанную мебель.  Когда было 
принято решение о подъеме 
затонувшего теплохода и 
сокращении группировки сил и 
средств, наши, татарстанские 
водолазы, оставались здесь до 
последнего дня поисковых работ, 
чтобы на уже поднятом судне еще 
раз тщательно обследовать каждый 
уголок «Булгарии» и найти все тела, 
считавшиеся пропавшими без вести.  

Президентом и 
Правительством Республики 
Татарстан было принято решение о 
награждении водолазов, работавших 
на месте крушения теплохода 
«Булгария». Десять из них удостоены 
медалями «За доблестный труд», 
двадцать – благодарственными 
письмами Президента РТ и сто 
благодарственных писем от Кабинета 
Министров РТ. Заслуженные 
награды от МЧС России и 
Министерства транспорта России 
помимо тех, кто работал под водой, 
получили также люди, которые 
обеспечивали работу водолазов. 
Могу сказать, что каждый, кто был 
задействован в этой поисково-
спасательной операции, достоин 
награды. В их числе – психологи, 
которым также  
 
 
приходилось работать в сложнейших 
условиях. Как объяснить людям, что 

они потеряли своих близких и 
родственников?! Как их вывести из 
такого психологического состояния? 
Для обычного человека – это 
невыносимые условия, а психологи 
делили с людьми их горе и старались 
поддержать в стрессовой ситуации. 
Только представьте себе, кто-то 
остался без родителей, в том числе и 
малолетние дети, кто-то целиком 
потерял всю семью. На глазах людей, 
державшихся на плаву, уходили под 
воду их родные и близкие… 
 
Я хотел бы выразить слова огромной 
благодарности психологам за их 
поистине мужественную работу.  

26 июля операция была завершена. 
Судно поднято и осмотрено, нет 
больше в списках людей, пропавших 
без вести. Для этого были созданы все 
условия, задействованы все 
технические средства. И надо было 
поставить точку. Все, что силы МЧС 
могли сделать, было выполнено.  



 
 

 

 
   Ему не хотелось рассказывать, а 
мне – спрашивать. Знаю, что он был 
там первым, а ушел последним. 
Видел, как он доставал из глубины 
тела людей, которые по чьей-то 
алчности стали жертвами страшной 
катастрофы, именующейся сейчас 
как «крушение теплохода 
«Булгария». А еще понял, какая это 
тяжелая, но необходимая работа. Он 
– это профессиональный водолаз, 
спасатель зонального поисково-
спасательного отряда № 2 Казани 
при МЧС Республики Татарстан 
Владимир Комаров. Здоровенный и 
добродушный парень, легко может 
рассмешить и сам посмеется от 
души. А вот когда Володя 
вспоминал, для чего я к нему 
пришел, он смотрел куда-то в 
сторону, а в его глазах цвета неба 
читалась немая скорбь. «Ничего, 
работа такая. Спрашивай».  
- Нас вызвали экстренно, и мы не 
знали, что произошло, - стал 
рассказывать Владимир Комаров. – 
Собрали снаряжение и отплыли на 
катере из Казани. В тот вечер на 
Волге действительно была большая 
волна. Наш «Владлен Сафин» ходил 
ходуном. Знали, что произошла 
большая беда, но ехали в 
неизвестность, информации не было. 
«Быстрее, Володя, быстрее!», -  

Интервью без вопросов 
 
 
подгонял меня заместитель министра 
МЧС РТ - начальник Поисково-
спасательной службы при МЧС РТ Эмиль 
Марсович Фазлеев. Когда мы нашли, 
наконец, тот самый буй, служивший 
ориентиром, рядом уже стоял толкач 
«Варна», где смогли разгрузиться и 
подготовиться к погружению.   
Из-за волнения и шквалистого ветра 
ничего не было видно на расстоянии 
вытянутой руки. Мы привыкли, что уже 
буквально через пару метров погружения 

наступает тьма. Конечно, в кромешной 
темноте много не разглядишь, а уж тем 
более под водой на глубине примерно  
около 20 метров, поэтому приходилось 
погружаться с фонарем. Примерно в 23 
часа подняли первое тело женщины. Ее 
достал мой напарник, водолаз Марат 
Мухаметшин. Работали всю ночь и 
практически весь  
последующий день. Это потом стали 
подъезжать ребята со всей России, 
появился график погружений и четкий 
план поиска. 

В первые сутки все еще штормило. 
Разницы между днем и ночью под водой 
практически не было.  Но это уже 
профессиональная привычка. Кошка ведь 
тоже в темноте видит лучше… 
 
 Сложно пришлось. Проходы «Булгарии» 
были узкими и были завалены всяким 
хламом – деревянной мебелью, 
постельным бельем. Двигаться 
спасателям приходилось практически на 
ощупь.  Все приходилось перебирать 
руками. Постоянно поддерживая связь с 
обеспечивающим страховку водолазом, 
который удерживает тебя на сигнальном 
конце, находясь на судне «Варна».  
Дернул три раза – готов к подъему.  
 
 
 
 
Есть свои знаки и при обследовании 

помещений, сообщаю, что вошел, и в 
том случае, когда натыкаешься на 
стену.  

Сначала искали живых. Очень 
надеялись, что кто-то сумел выжить. 
Неоднократно ныряли с молотком и 
простукивали корпус судна, но увы… 

Тела передавали следователям, 
которые фотографировали погибших и 
изучали личные вещи. По ним родные 
смогли бы опознать своих 
родственников.  

Когда ознакомились с планом 
теплохода, стали работать по секторам. 
У каждой водолазной группы был свой 
сектор ответственности. На самые 
сложные отправляли наиболее 
опытных водолазов. Чтобы проникнуть 
в каюты, стали выбивать стекла 
иллюминаторов. И так по восемь часов 
в день, пока не придет смена.  

Отдыхали мы там же, на воде, в 
каютах теплохода «Арабелла».  

Когда садились за стол, ели молча. 
Даже не привычно как-то… 

 
Через три дня из воды подняли 
большинство тел, кого могли. Ребята 
стали разъезжаться, и мы (водолазы 
поисково-спасательной службы при 
МЧС РТ) вновь остались одни. Теперь 
надо было помогать военным, которые 
готовили судно к подъему (группа 
водолазов 40-го НИИ министерства 
обороны РФ под руководством 
начальника института Героя России 
капитана первого ранга Андрея 
Звягинцева). 

Конечно, пришлось повозиться. 
Не так-то это просто - такую махину 
тянуть, которая всосалась в ил на два 
метра. Но теперь было спокойнее. Это 
была уже «другая» работа, мы нашли и 
достали всех, кто был заявлен в розыск.  

Когда все закончилось, нам дали 
три дня отдыха. Летом больше  



 
 
отдохнуть не получается, особенно в 
жару. Вот я тебе тут рассказываю, а 
мой напарник отправился доставать 
из Кабана (озеро в центре Казани) 
очередного утопленника… 

Чтобы поблагодарить этих 
достойных ребят за их героизм, 
прервал свой отпуск и срочно 
отправился на место трагедии 
министр МЧС России Сергей 
Кужугетович Шойгу. Он вручал 
спасателям государственные награды 
и памятные часы. В числе тех, кого 
наградили, был и Владимир Комаров. 
Вот только церемония прошла без 
участия журналистов. Людей 
благодарили за их работу, а повод 
был слишком грустный, какие уж тут 
вопросы. 

 
 
 
            Руслан ФАТХУТДИНОВ  
 
 
 

 
 

ОАО «Камско-Устьинский 
гипсовый рудник» к 
ликвидации аварии и спасению 
людей готов.  

Недавно отделения 
военизированного 

горноспасательного пункта (ВГСП) 
города Казани  провели  в  
подземном  участке добычи гипсовой 
руды ОАО «Камско-Устьинский 
гипсовый рудник» командно-
тактические учения с целью 
проверки обслуживаемого объекта на 
готовность к ликвидации аварии и 

спасению людей. По словам  ИО 
командира пункта ВГСП города 
Казани Эккемеева  Евгения, учения 
подобного рода и масштаба проходят 
примерно раз в год с целью 
отработки вопросов взаимодействия 
и передачи информации о ходе работ 
в Центр управления кризисными 
ситуациями МЧС России.  

- Нам также очень важно проверить 
готовность наших отделений и 
готовность ВГК (вспомогательных 
горноспасательных команд), 
организованных  при самом 
обслуживаемом объекте, к  быстрым, 
последовательным и правильным 
действиям  в ходе ликвидации 
аварии и спасения людей. Важно 
проверить, насколько наши люди 
готовы технически и функционально, 
ведь от этого зависят жизни многих 
работников шахты, - сказал 
Эккемеев.     По сценарию командно-
тактических учений в шахте 
гипсового рудника произошло 
возгорание  автомашины в камере 
№13 4-го штрека. В подземных 
горных выработках находилось 44 
рабочих. Сорока трем рабочим 
удалось самостоятельно покинуть  

 

шахту, ноодин все-таки не сумел 
выбраться. На место происшествия 
прибыли 3 отделения ВГСП города 
Казани, а также привлечены  члены 
ВГК предприятия для проведения 
аварийно-спасательных работ. Первое 
отделение произвело разведку горных 
выработок, обнаружили 
пострадавшего, оказали ему первую 
медицинскую помощь, эвакуировали из 
шахты и передали медицинским 
работникам.  Спасатели второго 
отделения проследовали 
непосредственно к очагу возгорания и, 
применив огнетушители, локализовали 
его за 6 минут. Третьему отделению 
было поручено организовать 
подземную базу  для обеспечения  
устойчивой связи посредством 
аппарата проводной связи «Уголек».  

    

«Действия рабочих в первоначальный 
период аварии были правильными. 
Члены военизированного 
горноспасательного пункта и 
вспомогательной горноспасательной 
команды отработали в соответствии с 
«Уставом  ВГСЧ  по организации и 
ведению горноспасательных  работ». 
Их действия были грамотными  и 
соответствовали профессиональным  
требованиям горноспасательной 
службы. Подводя итог, можно сказать 
что  ОАО «Камско-Устьинский 
гипсовый рудник» и ВГСП города 
Казани к ликвидации аварии и 
спасению людей готовы и заслуживают 
оценку «хорошо»» - 
прокомментировал  результаты учений  
Евгений Эккемеев. 

 



 

Добровольчеству – быть! 
Государственным Советом 
Республики Татарстан 
принят закон Республики 
Татарстан о добровольной 
пожарной охране 

7 июля на заключительной сессии 
двадцатого заседания Государственного 
Совета РТ четвертого созыва был принят 
в трех чтениях Закон Республики 
Татарстан «О добровольной пожарной 
охране в Республике Татарстан». Проект 
закона парламентариям представил 
министр по делам ГО и ЧС РТ - 
начальник Главного управления МЧС 
России по РТ Рафис Хабибуллин.  

Он отметил, что пожары прошлого года 
показали настоятельную необходимость 
многократного увеличения сил 
пожаротушения. Сделать это только 
силами Государственной 
противопожарной службы в настоящее 
время не представляется возможным. 
Исторический и мировой опыт 
показывает, что решить эту проблему 
можно через создание добровольной 
пожарной охраны. 

Чтобы освежить в памяти информацию о 
добровольчестве в пожарной охране, 
глава МЧС Татарстана предложил 
посмотреть короткий видеофильм. Такой 
способ представления информации на 
сессии Госсовета РТ долгое время не 
практиковался, поэтому был с большим 
вниманием встречен всеми 
присутствующими. 

По словам главы МЧС, в настоящее 
время Республику Татарстан охраняет от 
пожаров более семи с половиной тысяч 
человек личного состава и 700 единиц 
техники, что позволяет обеспечить 
своевременное прибытие пожарных 
подразделений на 91% территории 
республики.На добровольной основе в 
настоящее время на боевое дежурство 
ежесуточно заступают 602 
подразделения, 1318 человек личного 
состава, 801 единица пожарной и 
приспособленной техники. Только в 
текущем году указанные подразделения 
самостоятельно потушили 72 пожара, что 
составляет 5,2% от их общего количества 
и приняли участие в качестве 
дополнительных сил в тушении  

283 пожаров, (20,4 %)., отметил Рафис 
Хабибуллин.  

 

Деятельность подразделений, 
действующих на добровольной основе до 
настоящего времени регулировалась 
ведомственными нормативными 
правовыми актами МВД России. В этой 
связи принятие Федерального закона от 
06.05.2011 №100-ФЗ «О добровольной 
пожарной охране», создает новые 
условия для организации деятельности 
добровольных пожарных, определяет 
меры их государственной и социальной 
поддержки. 

Добровольная пожарная охрана в 
соответствии нормами федерального 
закона является социально 
ориентированным общественным 
объединением. В то же время на 
федеральном уровне пока не приняты 
подзаконные нормативные правовые 
акты, имеющие первостепенное значение 
для организации добровольных 
пожарных подразделений, с учетом 
новых, установленных федеральным 
законом условий, в том числе, 
устанавливающие юридический статус и 
порядок регистрации добровольных 
пожарных. 

Учитывая складывающие условия, нами 
разработан, внесенный Вам на 
рассмотрение проект закона Республики 
Татарстан «О добровольной пожарной 
охране в Республике Татарстан». 

Законопроект носит рамочный характер. 
Почему? С нашей точки зрения, с учетом 
развития нормативной правовой базы и 
самих отношений в ДПО, закон должен 
стать рабочим инструментом, 
позволяющим быстро адаптироваться к 
возможным изменениям.В то же время 
законопроект позволит сохранить 
существующую форму добровольчества в 
пожарной охране. Я хочу напомнить 
присутствующим, что в начале 90-х годов 
в республике насчитывалось более 1200 
подразделений ДПО, а сейчас их 602, 
сокращение практически в два раза.  С 
другой стороны законопроект, за счет 
мер социальной поддержки обеспечит 
создание новых подразделений ДПО – 
как нового института пожарной   охраны. 
При этом обеспечиваются условия 
создания инфраструктуры, размещения и 
закрепления имущества, дислокацию 
личного состава и техники, ремонт и 
строительство пожарных депо, как за 
счет собственных средств организаций 
создающих добровольных пожарных, так 
и за счет средств государственной 
поддержки Республики Татарстан и 
средств муниципальных 
образований.Данный законопроект 
должен разрушить стереотип в сознании  

 

руководителей, что ДПО создается только 
на базе сельхозпроизводителей, продолжил 
Рафис Хабибуллин. Хотя необходимо 
сказать им большое спасибо за то, что 
удалось сохранить основу добровольчества 
на селе. При этом крупные инвесторы, 
которые пришли на землю, практически не 
вкладывают ни копейки на развитие ДПО, 
разве только обеспечивают ГСМ 
существующий парк пожарной техники. У 
нас множество крупных транспортных 
предприятий, где ежегодно горят десятки 
автобусов.  Сотни, если не тысячи 
организаций не попадающие под критерии 
создания договорной пожарной охраны, но 
нуждающиеся в собственных силах и 
средствах пожаротушения, в том числе 
крупнейшие логистик центры. Все это 
безграничной поле деятельности по 
созданию ДПО. Кроме того законопроект 
позволит изжить иждивенческие 
настроения населения в части обеспечения 
безопасности. Что мешает при 
строительстве коттеджного поселка 
поставить бокс на одну машину и создать 
добровольную пожарную команду? 

Не дожидаясь принятия законодательного 
акта, распоряжением Правительства 
Республики Татарстан от 29.04.2011 №651-
р уже сегодня определены места 
дислокации подразделений добровольной 
пожарной охраны в Республике Татарстан 
(644 места дислокации), что создает 
реальные условия для применения норм 
законопроекта сразу после его принятия. 

Следующая особенность – декларативность 
некоторых положений законопроекта, 
касающихся предоставления налоговых 
льгот и мер социальной поддержки.  

То, что касается налоговых льгот – 
принципиально законом такая 
возможность предусматривается. В 
ближайшем будущем планируется 
разработка по согласованию с 
Президентом Республики Татарстан 
пакета законопроектов о введении 
налоговых льгот, как для добровольных 
пожарных, так  и юридических лиц – 
общественных объединений 
добровольной пожарной охраны. 
Конкретный размер налоговых льгот 
будет устанавливаться 
соответствующими законами Республики 
Татарстан  о внесении изменений в 
республиканские законы «О 
транспортном налоге» и «О налоге на 
имущество организаций». Органы 
местного самоуправления, в 
соответствии с нормами законопроекта, 
вправе будут самостоятельно 
освобождать добровольных пожарных и  



 

общественные объединения 
добровольнойпожарной охраны от местных 
налогов своими нормативными правовыми 
актами. Это «земельный налог» и «налог на 
имущество физических лиц». 

Размер компенсации за причиненный 
вред здоровью или гибели члена 
добровольной пожарной охраны во время 
тушения пожара будет определен после 
принятия соответствующих федеральных 
нормативных правовых актов в развитие 
федерального закона «О добровольной 
пожарной охране» и внесен в виде 
дополнений в закон. 

Как отметил в своем выступлении 
Председатель Государственного Совета РТ 
Фарид Мухаметшин, развитие 
добровольчества – жизненная 
необходимость обеспечения пожарной 
безопасности населенных пунктов 
Республики Татарстан. Такой закон 
необходим. Принятие закона заложит 
основы деятельности самого 
приближенного к гражданину вида 
пожарной охраны, способного принять 
исчерпывающие меры по борьбе с 
пожарами на высоком профессиональном 
уровне. 

«Звонок – вылетаем, всегда на 
ходу». ДПО охраняет Бирюли. 

Такими словами описывает свою 
ежедневную работу в добровольной 
пожарной охране Бирюли Владимир 
Стеников, гордо расхаживая по гаражу с 
пожарными машинами и показывая нам 
своих «боевых коней». Опережая принятый 
Государственной Думой Федеральный 
закон Российской Федерации от 6 мая 2011 
г. № 100-ФЗ "О добровольной пожарной 
охране", в поселке Бирюлинский 
зверосовхоз Высокогорского 
муниципального района  с 1979 года ведет 
свою историю добровольное пожарное 
формирование. Именно тогда было 
построено здание пожарного депо, в 
котором сегодня в боевом расчете 
находятся два пожарных автомобиля ЗиЛ-
131. А весной этого года добавился и 
переоборудованный для пожаротушения 
АРС-14 (ЗиЛ-131). Это – подарок лично от 
главы республиканского МЧС Рафиса 
Хабибуллина. «Нас в штате – трое, 
дежурим - сутки через двое, - продолжает 
доброволец. -  Ну, конечно, если случается 
что-то очень серьезное, как прошлым 
летом, когда поля, леса и торфяники вовсю 
полыхали, работаем без выходных, все 
вместе. В прошлом году 365 выездов 
«накатали».  

 

Причем,  защищаем мы от пожаров не 
только сам Бирюлинский зверосовхоз, но 
и порядка 20 близлежащих населенных 
пунктов. Наша задача - успеть первыми 
«поймать пожар» до прибытия основных 
сил пожарных подразделений ГПН 
района и начать тушение огня. В случае 
необходимости дополнительные людские 
силы привлекаем с расположенного 
рядом автопарка зверосовхоза. Да и 
жители окрестных домов помогают. А 
вообще, мы за все время ни разу не 
опоздали, всегда вовремя приезжаем», - 
значительно подытоживает Владимир. 

Только за первое полугодие 2011 года 
ДПО Бирюли выезжали по тревоге 18 
раз.  Девять из них - на тушение пожаров 
наравне с другими пожарными 
подразделениями, два пожара были 
потушены ими до прибытия сил 
Федеральной противопожарной службы, 
остальные же выезды пришлись на 
тушение травы и мусора, угрожавших 
населенным  пунктам. Так, 26 июня в 
22.56 поступило сообщение о пожаре 
вдеревне Калинино по улице 
Железнодорожная, дом 9. Горел сарай. 
Уже через 10 минут добровольцы-
огнеборцы были на месте вызова. С 
огнем им удалось справиться в течение 
трех минут. 

«В первую очередь, наше ДПО – это 
социально значимый проект, – делится 
с нами начальник добровольного 
пожарного формирования ЗАО 
«Бирюли» Ильнар Шамсутдинов. – 
Никакой экономической 
направленности он не имеет. Самая 
главная задача, которая стоит перед 
нами – обеспечить четкое 
взаимодействие между пожарными 
частями Государственной 
противопожарной службы и 
добровольцами, чтобы тушение 
возгораний проходило в самые 
короткие сроки. А то, что приняли 
Федеральный закон о ДПО - для нас 
большое значение имеет. До сих пор 
наша работа ничем не 
регламентировалась, теперь же сфера 
деятельности пожарного 
добровольчества стала наконец-то 
четко очерчена. В законе дано точное 

определение, что такое добровольная  
пожарная  охрана, подробно расписаны 
все льготы. Согласитесь, материальная 
составляющая – немаловажный факт при 
вступлении в ряды ДПО. Конечно, мы и 
раньше предоставляли различные льготы 
для наших огнеборцев: снижение 
стоимости по оплате ЖКХ, сотовой 
связи, транспортных услуг. Только 
раньше мне было затруднительно назвать 
точные цифры по льготам, когда я 
принимал людей на работу. Теперь же, 
когда закон принят и вступил в силу, этот 
вопрос будет решен».  

Никаких ограничений для добровольцев 
закон не предусматривает. В МЧС 
Татарстана поддерживают привлечение и 
тех людей, которые не входят в 
добровольную пожарную охрану. Но 
тушение пожаров – это деятельность, 
которой должны заниматься 
подготовленные профессиональные 
пожарные подразделения, оснащенные 
специальной техникой и средствами 
защиты. Зачастую тушение пожаров – это 
тяжелая работа, связанная с риском  

 

жизни и здоровью. Поэтому закон четко 
очертит сферу деятельности 
добровольной пожарной охраны.  

Это - профилактика и предупреждение 
пожаров, в первую очередь в отдаленных 
населенных пунктах, спасение людей и 
имущества при пожарах, оказание помощи 
пострадавшим. В Татарстане есть 
множество малочисленных поселений, 
поэтому прикрытие их профессиональными  



 

пожарными подразделениями дорого и 
нерационально во всех смыслах: тогда в 
каждой деревне придется строить депо, 
закупать технику и содержать 
профессиональных пожарных. 
Предлагается сформировать 
добровольную пожарную охрану, 
обучить добровольцев бесплатно в наших 
учебных центрах и оказать им 
практическую помощь. Они 
самостоятельно смогут следить за 
состоянием пожарного водоема, 
подъездов к нему, системой оповещения 
населения (вспомните знаменитую рынду 
или металлический рельс в деревнях), 
специального имущества – ведер, багров.  

Сейчас в деревнях за этим следят главы 
муниципальных образований и 
немногочисленные добровольцы. Но 
нужна законодательная поддержка, 
чтобы можно было составить реестр 
волонтеров, спланировать их обучение, 
распределить поддержку на содержание 
добровольных пожарных дружин. 
Кстати, реестр будет готовиться 
уведомительным порядком. 

Закон позволит государственным 
структурам помогать добровольным 
пожарным. Во-первых, это помощь в 
создании технической основы 
подразделений. То же самое касается 
спецодежды и других вещей, которые 
пригодны к использованию. Во-вторых, 
закон позволит местным властям 
устанавливать дополнительные 
социальные льготы и гарантии для 
добровольных пожарных. Это и премии, 
и компенсации по оплате коммунальных 
услуг, и безвозмездное предоставление 
топлива, и уменьшение платы за газ, и 
льготные тарифы на электричество. А на 
период привлечения к мероприятиям 
добровольных пожарных будут 
страховать. Безусловно, сложно 
поспорить с тем фактом, что любым 
делом должны заниматься 
профессионалы, будь то обучение детей, 
съемка фильмов или тушение пожаров. 
Тем более, если, как в последнем случае,  
занятие связано с риском для жизни и 
здоровья как минимум двух сторон – 
пострадавшей и спасающей. 
Добровольные помощники нужны везде. 
Они подскажут соседям по дому или даче 
меры безопасности, сообщат о правилах 
поведения в пожароопасный период. 
Однако следует помнить: люди, чьи 
действия обусловлены не материальной 
выгодой, а, в первую очередь, идейными 
соображениями и активной жизненной 
позицией - в особом почете. А тем более 
в селе, где все знают друг друга. Поэтому  

 

участие в такой деятельности очень 
значимо.  

Научись оказывать первую 
помощь сам и научи 
другого! 

«Сегодня проходит акция «Безопасное 
лето», а вот такие брошюры помогут вам 
оказать первую доврачебную помощь 
пострадавшему в любой непредвиденной 
ситуации», - с такими словами волонтеры – 
студенты 2 курса факультета «Инженерная 
защита в ЧС» Казанского государственного 
университета им. Туполева вручали 
практическое пособие на русском и 
татарском языках «Правила оказания 
первой помощи пострадавшим» 
отдыхающим на городском пляже 
«Локомотив» Отдыхающим не только 
раздали обучающие методички, но и на 
практике показали необходимые 
реанимационные действия на условном 
утопающем. Такое занятие организовали в 
местах массового отдыха горожан 
сотрудники ОСВОД г. Казани, дежурившие 
на данном пляже, совместно со спасателями 
ПСО.  Управления гражданской защиты г. 
Казани 

«Вызывайте быстрее скорую помощь», - 
крикнул в первую очередь находившимся 
на берегу людям один из спасателей, 
когда их лодка с условным утопающим, 
роль которого играл «осводовец»,  
причалила к берегу. Перед тем как 
вытащить утопающего из воды, 
спасатели с лодки кинули ему  

 

спасательный круг и веревку с грузом, 
так называемый «конец Александрова». 
Затем один из спасателей прыгнул в воду, 
чтобы помочь затащить утопающего в 
лодку. Из причалившей лодки спасатели 
перенесли пострадавшего на песок и 
стали оказывать ему необходимую 
медицинскую помощь, комментируя при 
этом свои действия перед собравшимися 
отдыхающими. «Сначала у 
пострадавшего надо проверить пульс. 
Если он бьется, то достаточно 
пострадавшему создать тень, чтобы он не 
находился под палящим солнцем, и дать 
питье,-  объяснял взрослым и малышам 
Линар Яруллин, спасатель 3 класса ПСО 
Управления гражданской защиты г. 
Казани.- Если же пульс не 
прощупывается, необходимо прибегнуть 
к непрямому массажу сердца, но перед 
этим нужно очистить его легкие от воды, 
уложив пострадавшего вниз животом на 
колено, и только после этого приступить 
к дальнейшим реанимационным 
мероприятиям. 

 - Сегодня для отдыхающих на пляже 
Локомотив мы проводим обучающее 
занятие по оказанию первой помощи 
утопающему. Такие занятия организуем 
ежегодно, в течение лета стараемся 
охватить все пляжи, где есть наши посты, 
это: «Локомотив», «Нижнее Заречье» и 
озеро Комсомольское в Дербышках, а 
также несанкционированные места  

отдыха,- рассказал начальник казанского 
ОСВОД Александр Коробицын. – В 
основном, конечно, на воде гибнут те, кто 
купается в нетрезвом состоянии и в 
необорудованных для этого местах. Дети 
же тонут из-за недосмотра родителей или  



 

же когда одни отправляются на пляж. 
Практический показ реанимационных 
действий при спасении утопающего 
заинтересовал более пятидесяти 
загорающих на пляже людей. С 
большим интересом они изучали и 
брошюры по оказанию первой помощи 
пострадавшим, которые им раздали 
студенты-волонтеры. -Очень нужная 
методичка, я с удовольствием сделаю 
ее своей настольной книгой, - сказала 
одна из отдыхающих, Зиля Фазылова, 
рассматривая брошюру. – В ней много 
практических советов, которых я не 
знала. Я надеюсь, что она поможет мне 
оказать помощь пострадавшему в 
любой неординарной ситуации.  

         С начала открытия купального 
сезона – с 1 июня по 8 июля  - на 
водоемах республики утонул 21 
человек, среди них трое детей. Как 
говорят сами спасатели, в основном 
гибнут на воде те, кто купается в 
нетрезвом состоянии и в 
необорудованном для этого месте или 
же к гибели ведет  детская шалость на 
воде. И  самое печальное то, что к 
пострадавшим в трудную минуту 
никто не может придти на помощь, 
потому что на несанкционированных 
пляжах нет постов спасателей, а 
очевидцы происшествия просто не 
обладают навыками оказания первой 
медицинской помощи. 

         Поэтому подобные обучающие 
занятия с населением спасатели МЧС 
совместно с сотрудниками ОСВОД г. 
Казани в течение купального сезона 
проведут на всех казанских пляжах, и 
не один раз, а также в детских и 
студенческих оздоровительных 
лагерях, расположенных у воды, с 
раздачей практического пособия по 
оказанию первой помощи 
пострадавшим. 

 

 

Прикладники Татарстана 
вошли в тройку сильнейших 
команд России.  

 

C 26 по 30 июля в Подольске на стадионе 
«Пламя» прошел XX чемпионат МЧС 
России по пожарно-прикладному спорту. 
Соревнования проходили под эгидой 
Министерства Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий, 
Центрального спортивного клуба МЧС 
России и Главного управления МЧС 
России по Московской области. 
 Традиционно в рамках чемпионата 
России также  прошло первенство ВДПО 
по пожарно-прикладному спорту. В нем 
приняли участие юноши от 13 до 18 лет.   

Состав участников определялся на 
зональных соревнованиях, где из 82 
команд субъектов РФ было отобрано 20 
сильнейших. Среди них - сборные 
главных управлений МЧС России: 
Республики Татарстан, Ханты-
Мансийского АО, Республики 
Башкортостан, Ямало-Ненецкого АО, 
Нижегородской, Свердловской, 
Челябинской, Саратовской, Омской, 
Кировской, Ростовской и Московской 
областей, Санкт-Петербурга, Пермского 
края, Республики Чувашия, СПБ УГПС, 
Ставропольского и Приморского краев.  

Спортсмены из Татарстана, при активной 
поддержке Главного управления МЧС 
России по РТ,  Федерации пожарно-
прикладного спорта Республики 
Татарстан и  ТРО «Общероссийская 
общественная  организация 
«Всероссийское добровольное пожарное 
общество», продемонстрировали все свое 
мужество, терпение и профессионализм.  

 

В очень сложной и упорной борьбе  им 
удалось занять призовое третье место и 
оставить позади себя 17 сильнейших 
команд со всей России. «Основной нашей 
целью было – занять призовое место. По 
сравнению с прошлым годом, эти 
соревнования были во много раз тяжелее. 
Во-первых, команды были все очень 
сильные, с хорошими физическими и 
материальными ресурсами. Ханты-
Мансийский автономный округ и команда 
Московской области, занявшие  первое и 
второе места, располагали большой 
финансовой поддержкой и спортсменами 
наивысшего уровня, которые составляют 
костяк сборной России по пожарно-
прикладному спорту. Во-вторых, погода 
доставила немало сложностей. Стояла 
невыносимая жара. В таких условиях 
сильные физические нагрузки даются очень 
тяжело. Но наши ребята - молодцы. Они 
показали настоящий характер и огромную  
силу воли. С большим отрывом очков мы 
сумели сохранить за собой прошлогодний 
статус призера чемпионата» - 
прокомментировал результаты 
соревнований Главный тренер Республики 
Татарстан по пожарно-прикладному спорту 
Николай Горбунов. По словам 
ответственного секретаря Федерации 
пожарно-прикладного спорта  Республики 
Татарстан, начальника команды и 
председателя тренерского совета Валерия 
Гришенкова, нашим спортсменам было 
психологически тяжело, но они справились 
с поставленной задачей.  

– Команда созрела для серьезных 
действий и результатов. Несмотря на все 
экстремальные случаи, спортсмены 
сумели дойти до конца и сохранить за 
собой призовое третье место. Во многом 
это произошло благодаря постоянной 
финансовой поддержке Федерации ППС 
РТ и ТРО ОО ВДПО. - сказал Гришенков. 
Также он сообщил, что пять спортсменов 
взрослой группы из Татарстана выступят 
в составе сборной Приволжского 
регионального центра, и трое, по итогам 
сезона и данного чемпионата, вошли в 
сборную России по пожарно-
прикладному спорту.  
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